
Intervención del Presidente de la Junta 
Directiva de Fedepalma en la ceremonia 

de clausura del XVI Congreso Nacional 
de Cultivadores de Palma Africana 

Barranquilla, Junio 16 de 1989 

Estar congregados nuevamente en el marco de nues
t ro Dec imosexto Congreso y Octava Conferencia 
sobre Palma Aceitera, es mot ivo de sincera compla
cencia y alegría. 

Una polí t ica constante en las últ imas tres décadas 
de nuestra Federación, ha sido el serio propósito de 
impulsar y propiciar a lo largo del país una alta 
tecnología en los cult ivos de palma. 

En consecuencia podemos registrar que al Federa
ción Nacional de Cultivadores de Palma Afr icana, 
ha invitado expertos de renombre nacional e inter
nacional a las conferencias realizadas en el transcur
so de los años, y el resultado ha sido una transfe
rencia de alta tecnología en el muy importante 
desarrollo de nuestra actividad incrementándose 
fundamentalmente los márgenes de producción. 

Así mismo, hemos promovido, coordinado y f inan
ciado proyectos de investigación en distintas áreas, 
cuyas recomendaciones han sido ampliamente di
fundidas y aplicadas con singular beneficio para los 
palmicultores. 

La creación de una conciencia para uti l izar el aceite 
de palma, ha impulsado el desarrollo técnico por 
parte de la industria, acorde con las expectativas de 
producción que la palma ofrece en el cor to y largo 
plazo. 

Orgullosos compart imos con ustedes los avances 
logrados por nuestros técnicos, quienes capacitados 
inicialmente por extranjeros hoy transmiten una 
nueva tecnología en otros países del área. 

Cuando se inició la agroindustria palmera en Co
lombia, en la década de los sesenta, las previsiones 
de producción de aceite no sobrepasaban las dos 
toneladas por hectárea. Sin embargo, los avances 
tecnológicos alcanzados permiten presupuestar que 

podríamos llegar a cinco o más toneladas de aceite 
por hectárea sobrepasando los pronósticos original 
mente formulados. 

La industria metalmecánica del país no se ha que
dado atrás en los consecuentes adelantos tecnoló
gicos de la palma. Empresas palmicultoras naciona-
les y extranjeras de gran envergadura contratan hoy 
la construcción y el montaje de plantas extractoras 
con firmas colombianas lo cual obviamente le abre 
un nuevo campo a la ingeniería nacional. 

Casi la total idad de los componentes de estas plan
tas son también producidos por empresas nacio
nales. 

Este nuevo esfuerzo industrial merece nuestro reco
nocimiento y profunda admiración. 

Las acciones de FEDEPALMA en el transcurrir de 
los años, han arrojado resultados positivos gracias 
a esfuerzos orientados en forma lógica y ordenada, 
con metas claras y concretas, definidas por tres im
portantes planes quinquenales. 

El crecimiento de la palma en Colombia fue juicio
samente planif icado. 

Se consultaron las variables y se analizaron los efec
tos que éste producir ía en el ámbito económico 
nacional. 
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Al referirnos al tema de la planeación, deseo rendir 
un merecido homenaje a nuestro amigo y por mu
chos años Director Ejecutivo de la Federación, Dr. 
An ton io Guerra de la Espriella, quien dir igió acer
tadamente los estudios y las proyecciones que faci
l itaron la promulgación del plan quinquenal vigente 
denominado "La Contratación para el Desarrol lo". 

Dr. Guerra de la Espriella, con la convicción de que 
el sector agrícola es consciente de sus grandes atri
butos y del profundo conocimiento que usted tiene 
de los problemas del campo, queremos fel icitarlo 
una vez más por la exaltación de la que ha sido 
objeto al ser designado Viceministro de Agricul tura. 

Aprovechamos este escenario para destacar la esta
bil idad en la orientación de la Junta Directiva de 
FEDEPALMA que ha sabido en el t iempo, manejar 
una polít ica coherente y organizada defendiendo 
con acierto los intereses de los palmicultores. 

Es el mejor ejemplo del adecuado manejo de las 
políticas de la Junta Directiva haber conseguido, a 
manera de protección a nuestro producto, incre
mentar el arancel a los aceites importados. 

Nos compromet imos exitosamente a mantener por 
más de 7 años la concertación. Este mecanismo in
tegró a industriales y agricultores bajo la autoridad 
del gobierno y permit ió establecer un armonioso 
balance entre las cantidades de materias primas que 

se ofrecían en el país, las requeridas por la indus
tria y en consecuencia las que deberían importarse 
para atender adecuadamente las necesidades del 
mercado nacional. 

FEDEPALMA cont r ibuyó con decisión a formular 
un esquema credi t ic io que fue motor def in i t ivo 
para la extensión del área plantada. 

Conquistamos igualmente, grandes incentivos tr i 
butarios para nuestra actividad, al participar activa
mente en la expedición de la Ley 9a. de 1983. 

Desafortunadamente, hemos tenido conocimiento 
de medidas recientes, mediante las cuales se elimina 
indefinidamente la asignación de nuevos créditos. 
Infundadamente se ha comentado que FEDEPAL-
MA promovió la adopción de tales medidas y cree-
mos ésta es la ocasión propicia para desmentir ca-
tegóricamente esas aseveraciones. 

Preocupados por la actual situación, nos dimos a 
la tarea de buscar soluciones, con la fortuna de 
contar con los sabios consejos de nuestro amigo 
y permanente consultor, Tom Fleming, quien 

gentilmente viajó desde Escocia, nuevamente a 
acompañarnos en nuestro Congreso y cuyas inva-
luables recomendaciones compart imos. 

A f i rma el Sr. Fleming que todos los cult ivos están 
sujetos a fluctuaciones de precios y demandas. 

En cult ivos de ciclo corto, suelen ocurrir cambios 
con alguna rapidez. 

Los agricultores almacenan o venden sus cosechas, 
incrementan o disminuyen las áreas de siembra. 

En cult ivos permanentes, como el caucho y la pal
ma aceitera, la situación es diferente. Estos mantie
nen su capacidad productiva en ciclos superiores a 
25 años. 

Si estos no son replantados, seguramente resultan 
menos rentables que las plantas jóvenes sembradas 
con materiales de mayor product ividad. En el caso 
del caucho la tendencia es a desaparecer, y en el de 
la palma se presentan la d i f icu l tad y los elevados 
costos de cosechar plantas muy altas. 

En etapas de dif icultades económicas, la primera 
medida que se recomienda es la de fortalecer la 
producción e incrementar la eficiencia. 

Para nosotros los cultivadores de palma, estas me
didas deben incluir la construcción de los tanques 
que sean necesarios para almacenar la cosecha por 
varios meses, especialmente en las etapas pico de 
cosecha. 

10/Palmas 



Para contrarrestar la presión de baja en los precios 
a corto plazo la industria de palma africana en In
donesia ha generalizado esta práctica desde la déca
da de los años 20. Ellos construyeron una capaci
dad mínima de almacenamiento en tanques, sufi
ciente para tres meses de producción, práctica que 
han conservado en forma permanente. 

Para situaciones a más largo plazo, cuando los 
precios están deprimidos, la estrategia para los cul
tivadores es replantar sus palmas viejas. Así mismo, 
reemplazar áreas de baja producción. De esta ma
nera, temporalmente se reduciría la oferta de acei
tes en el mercado. 

Como resultado, en el largo plazo, los palmeros 
emergen más fuertes y más competi t ivos, con mate
riales de más alta producción y con prácticas mo
dernas de cul t ivo. 

Si se cuenta con la f inanciación para replantar, 
sería funesto demorar la resiembra. 

La demora significaría que las viejas plantaciones 
se conviertan progresivamente en un lucro cesante. 
Estas no part iciparían de los beneficios al cambiar 
la situación. 

En la actualidad nuestro problema se centra en la 
di f icul tad de colocar la producción. 

Existen dos factores determinantes para el lo: el 
primero, una alta producción de aceite de palma en 
un corto t iempo en el pr imer semestre del presente 
año, y el segundo, las importaciones exageradas de 
aceite en el año anterior, como consecuencia del 
desmonte de la concertación. 

Por tan equivocada decisión hoy tenemos exceden
tes de aceites. 

En octubre del año anterior, por iniciativa de 
FEDEPALMA, con la generosa acogida de la casa 
editora de El Heraldo, sostuvimos un encuentro 
con la prensa, entre industriales y productores, du
rante el cual denunciamos el hecho de que el con

trabando del aceite proveniente de Venezuela tenía 
acorralada a la industria de refinación nacional. 

Consecuentes con esa situación, de grandes existen
cias de productos terminados en poder de la indus
tr ia, resolvimos congelar nuestras aspiraciones de 
incrementar el precio del aceite crudo de palma, 
práctica que veníamos desarrollando gradualmente 
para tratar de acercarnos a los índices de inf lación. 

No obstante que durante 8 meses no fue posible 
aumentar nuestros precios, lo cual nos ha represen
tado un sacrificio económico de más de 3.000 mi-
Nones de pesos, el ama de casa no se benefició del 
bajo precio al que la industria compró el aceite de 

palma, por el contrar io, el precio del aceite al con
sumidor, ha venido aumentándose en los úl t imos 
meses. 

Aún más, desde el mes de mayo y en las vísperas de 
realizar este Congreso, no solo nos han reducido el 
precio, sino que han f i jado cupos a la compra de 
nuestro producto. Estrategia habilidosa que persi
gue presionarnos a f in de continuar disminuyendo 
el precio del aceite. 

FEDEPALMA, consciente de la alta producción 
durante el primer semestre del año en curso, buscó 
el acercamiento entre los distintos sectores de la 
industria de aceites y grasas comestibles. Con ellos, 
y en presencia del Sr. Ministro de Agricul tura, iden
t i f icamos que como alternativa para absorber el 
aumento cícl ico de la cosecha, debíamos ofrecer a 
la industria jabonera nuestros productos, industria 
que tradicionalmente ha venido importando sebos 
que pueden sustituirse técnicamente por el aceite 
de palma. 

En esta af irmación hay consenso. 

Nuestras gestiones para colocar el aceite a la indus
tr ia del jabón, han sido hasta la fecha infructuosas. 

Sr. Ministro de Agr icul tura, Dr. Gabriel Rosas: La 
Federación, segura de su manifiesta intención de 
preservar los intereses de nuestra actividad agrícola, 
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públicamente expresada por usted con ocasión de 
la reciente celebración del Día del Campesino, soli-
cita su decidida intervención a la luz de los meca
nismos que le confiere la ley para resolver los gra
ves problemas que le hemos denunciado. 

Proponemos como estrategia a mediano y largo 
plazo una gran campaña tendiente a aumentar el 
consumo de aceite sólido de palma, producto na
cional de buena aceptación, que para posicionarse 
plenamente en el mercado, solo requiere el impulso 
y la capacidad empresarial que tienen ustedes seño
res industriales, hoy vinculados casi todos al cult ivo 
de la palma. 

Con el mismo propósito de fomentar el consumo, 
reiteramos nuestra solicitud al gobierno para que 
el IDEMA distr ibuya en sus despensas de todo el 
país el aceite sólido. Trasladando a las clases menos 
favorecidas el beneficio de un producto que les re
presenta un ahorro del 40°/o con respecto al aceite 
de soya importado que en la actualidad comercia
liza dicho inst i tuto. 

FEDEPALMA se impone un nuevo reto. Le llegó el 
momento del cambio. Se requiere un novedoso 
esquema estructural. 

garantizar la estabilización de los precios, así como 
continuar los estudios ya iniciados, para penetrar 
los mercados extranjeros. 

A los colegas cultivadores nuestra recomendación 
es que racionalicemos las nuevas siembras. 

Hagamos un alto que nos permita reflexionar y 
mirar hacia el fu turo. 

Estamos convencidos que si cambian las condicio
nes, el panorama de la palma se despejaría amplia
mente, con lo cual, posiblemente, se justi f icarían 
nuevos desarrollos. 

Por lo tanto, proponemos y le pedimos al gobierno 
que nos de el incentivo necesario para conquistar 
nuestros deseos de seguir contr ibuyendo a la paz 
que existe y ha sido común denominador en nues
tras plantaciones, lo cual nos enaltece. Desde este 
foro invitamos a nuestros compatriotas comprome
tidos en otras actividades similares afines a la nues
tra a que sigan nuestro ejemplo en el campo social 
para lograr la gran meta a que aspiramos todos los 
buenos colombianos: Paz con justicia social. 

Muchas gracias, 

Creemos conveniente crear un fondo palmero para CARLOS MURGAS GUERRERO 
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